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2012年东华大学大学生暑期社会实践 

简  报 
第（十九）期 

共青团东华大学委员会                       2012年 8月 1日 

 

一线速递 

“携手社区共建 关爱青年成长”实践活动总结 

——管理学院赴长宁区虹桥街道实践服务团 

东华大学管理学院赴虹桥街道暑期社会实践服务团在7.19至

7.29日进行了为期11天的实践活动。时至今日，该暑期社会实践活动

已经全部结束了，在这11天中，实践团进行了举办青少年理财训练营、

虹桥街道内的调研、推广科学商店宣传三项主要活动。 

    在活动的前三天即7.19至7.21日，实践团主要是与虹桥街道联合

举办的青少年理财训练营进行招生宣传工作。前两天，实践团入社区

张贴海报，分发宣传单，辅以成员们细致地讲解介绍。第三天是实践

团现场招生的最后一天，实践团进入社区的文化活动中心进行宣传，

最终共招得17名学员。7.22日至7.23日的主要工作则是为青少年理财

训练营的开营做准备，包括学员的确认、活动内容的细化、活动场地

的确认、与虹桥街道方面的沟通工作以及物资的购买等等。7.24日，

实践团的青少年理财训练营就正式开营了，开营当天，队长潘随波对

团队以及整个训练营活动进行一些的简单介绍，以及后几天的活动安

排，并带来了一场主题为“我们为什么要理财以及如何理财”的讲座。
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之后，为了方便以后的讨论交流，实践团进行了学员分组工作，由孙

梦婷、耿希俐带队，就明日的户外实践活动“今天我当家”进行讨论。

7.25日，首先有梁莹同学为学员们带来货币知识讲座，内容包括货币

价值认识、真假币识别方法等。此外还有最受期待的“今天我当家”

活动，要求学员们在提供的30元资金下进入菜场自己为家里买一次

菜，要求荤素搭配、营养健康。7.26日是活动的第三天，实践团邀请

朱柏光同学给学员们带来了一场较为专业的股票知识讲座，并安排了

“模拟炒股”的项目，让同学们在了解了一些基本股票基本知识后，

自己选择一支股票，明日再来看股票的涨跌情况。随后，学员们又就

“青少年理财重在开源还是节流”展开了激烈的辩论赛。7.27日，也

是实践团青少年理财训练营的最后一天，实践团进行了结营仪式，团

队成员与学员们总结了几日来的活动内容以及感受并邀请虹桥街道

俞老师致辞。结营仪式后还为学员们举办了简单有趣的小型联欢会。

7.28至29日，实践团进入虹桥街道社区，以问卷调查的方式对居民在

理财方面的观点看法进行调研，并对于此次社会实践活动进行后期的

收尾总结工作。 

此次为期11天的暑期社会实践活动最终伴随着各方好评走向了

尾声。实践团举办的青少年理财训练营不仅得到了学员的认可还得到

了学员家长的大力支持，许多学员的家长均表示实践团的活动十分有

意义，让他们的孩子学会了更多有用的知识。此外，虹桥街道领导也

对实践团的活动表示高度赞扬，认为这是对青少年有益的活动，应更

大地扩散活动的受益面，让更多青少年接受理财教育，及早树立正确
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的理财观念。另外，此次活动也吸引了长宁有线以及《青年报》等媒

体的关注，在结营仪式当天，他们对实践团的活动进行采访拍摄，并

表示宣传此类有利于青少年健康发展的活动是整个社会的义务，作为

公众媒体的他们自然是是责无旁贷。 

    本次活动的成功进行在不少方面都带来了一定的正面影响，可谓

意义非凡。首先就训练营内的青少年而言，实践团的青少年理财训练

营通过讲座、实践等方式的活动为他们树立了良好的理财观念、建立

正确金钱观念，同时也让他们具备了一定的理财知识、技巧，比如：

学会识辨假币；认识股票市场等。对大多数青少年而言，理财还是一

门新兴的实用学科。理财就是学会使用钱财,使个人与家庭的财务处

于最佳的运行状态,从而提高生活的质量和品位。从此种意义上说,

理财应该伴随人的一生,是必不可少的一门学科，每个人在开始获得

收入和独立支出的时候就应该开始学习理财,从而使自己的收入更完

美,支出更合理,回报更丰厚。都说“你不理财，财不理你”，这简单

的八字箴言揭示了我们对于手中财产的态度，青少年们也更应该从现

在起就学会好好利用金钱为将来的幸福生活做起准备。再者，我们的

青少年理财训练营也给青少年提供了一个假期拓展知识、结识新朋友

的场所。实践团的学员在这里可以通过我们的团队成员了解大学生

活、或是询问一些高中学习生活的习惯细节。实践团成员站在过来人

的角度下，可以凭借实践团的经验告诉了他们一些实用的知识或是参

考意见。同时借助这个平台，学员与学员、学员与我们都建立了友谊。 

    另外，这次活动让团队成员更是受益匪浅，整个活动过程中，虹
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桥街道作为上海优秀的街道之一，其街道办事处的相关领导在本次活

动中给予我们活动许多支持，同时实践团也在这个过程中，学习了许

多先进的业务办事能力比如在与学员家长或是电视台沟通时的交际

技巧。同时本次活动对于一些理财类专业知识以及课外知识的普及巩

固，由于需要给街道的青少年开设理财训练营，所以从本学期结束起，

团队成员就着手准备培训资料。期间，同学们的理财类知识都得到了

长足的提高。与此同时，本次活动中举办的理财辩论赛、识别真假币

等趣味比赛让团队成员自身也拓展学习了不少实用的课外知识。再

者，社会实践活动也是提高团队成员组织能力、应变能力以及沟通能

力的一个平台。本次活动中的青少年训练营从招生、开营、活动至结

营基本上都由我们团队成员主导。从起初组织、策划训练营，到之后

招生时与街道居民沟通、活动时与学员交流、处理训练营中的突发状

况、以及完成培训内容等等，我们的各项能力在活动的磨练中日益渐

长。此次我们的活动还就关于街道内“青少年理财习惯”以及“居民

的理财习惯”进行了调研。从设计问卷，再到发放问卷，到最后的问

卷分析统计，实践团都亲力亲为，调研能力也得到了极大的长进。 

    这次在虹桥街道内进行的暑期社会实践活动是一个极富意义的

行为，不仅为虹桥街道带去了积极正面的力量，也磨砺提高了实践团

自己，同时还为学校争得声誉。虽然活动有苦有累，但是凭借着团队

的毅力韧劲，以及各方的支持，我们一步一个脚印，踏踏实实地走到

最后，摘得了那甜蜜的果实。 
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大山歌师  唱响侗家 

——人文学院赴贵州黎平社会实践团 

贵州黔东南自治州黎平县的大山里，居住着一群侗族同胞，他们

生性淳朴，能歌善舞，他们中歌声最甜美的人，被尊称为“歌师”。

东华大学人文学院赴贵州黎平暑期社会实践调研团队，在当地向导的

指引下，从黎平县出发驱车三个多小时，在群山中采访了侗歌歌师。 

12岁开始学习侗歌 

一路乘车前行，凹凸不平的山路，让实践团感受到了行路的艰难，

在经历了三个多小时的车程之后，终于到达了侗族村寨。 

当地协防组副组长吴义梅顶着太阳，早早的在村寨门口迎接实践

团。她就是实践团今天要采访的对象。 

初次见到吴老师，给实践团的感觉非常年轻，充满朝气，完全看

不出五十多岁的样子。谈到自己的歌师经历，吴老师神采奕奕的向实

践团介绍，自己从12岁开始唱侗歌，从此以后就爱上了侗歌。 

小时候，父母经常唱山歌，甜美的山歌让年幼的自己心驰神往，

从那以后就深深爱上了侗歌。由于深受父母的熏陶影响，所以侗歌学

习进步神速，歌艺娴熟深得人们喜爱，并且获得了黔东南苗族侗族州

“模范个人”、黔东南苗族侗族州“民族团结先进个人”、黎平县 “侗

族大歌歌师”等荣誉称号，迄今为止已经赴北京、贵阳、铜仁等地参

加演出，向全国人民乃至国际友人展现了侗族大歌的独特魅力。 

异变的“侗歌”让人心痛 
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然而在采访中，吴老师也谈到，当下商业化的运行模式，也让侗

族大歌发生了某些“异变”，这些异变改变了侗族的传统，有些更是

不伦不类，有损侗族形成，看着着实让人有些心痛。 

比方说，侗族人民在表演侗歌的时候会着传统的侗族服饰，如今

有些人在表演侗歌的时候为了片面迎合市场需要，穿着现代的服装，

甚至是吊带装、超短裙，让人看着很不习惯。 

吴老师认为，传统侗歌结合现代的元素固然能够焕发出新的生

机，但是这种结合绝不是简单的“做加法”，如此糟蹋传统艺术，真

是让人难受。 

期盼“侗歌”能有传人 

如今，吴老师除了在村里务农，平日里也在村中的小学担任音乐

老师，教授小朋友唱侗歌，看着侗歌后继有人，她喜上眉梢，由衷欢

喜。 

然而，小学的英语老师工作，却没有给吴老师带来丝毫的收益。

因为吴老师自始自终都是没有收取学校的报酬，在她眼中，能够教授

孩子们唱侗歌，是一件幸福的事情，何必把它当做一件任务去完成

呢？（人文学院/丁伟） 

红色领航，绿色发展 

      ——人文学院“走进红色麻城，创新机关文化” 赴湖北麻城

社会观察实践团 
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日前，东华大学人文学院湖北麻城实践团经济开发区小组的实习

已经接近了尾声。通过在麻城经济开发区实习的深入体验，队员们深

刻地感受到了红色领航的意义和绿色发展的内涵，并且升华了对机关

文化的认识。 

湖北麻城经济开发区成立于1992年8月，94年8月省政府批准

其为省级开发区，2006年3月，湖北麻城经济开发区升格为副县级

单位。在众多的经济开发区中，麻城经济开发区的成就名列前茅，并

且节节攀升，不光因为它拥有独特地区位交通条件，强大的产业发展

基础，充足的能源资源供应，最关键的是和这几年优良的投资服务环

境以及麻城经济开发区优秀的工作建设离不开关系。 

队员们来到湖北麻城经济开发区的第一项任务就是：走入麻城经

济开发区，从招商引资，项目建设，园区建设等工作的跨越式发展中

体会机关文化的深意。通过走访几家大型企业的工地和经济开发区重

点培植项目，一个壮观的工业走廊显然呈现在眼前。京九大道、京广

大道、货场路、车站路、金桥大道西段的工业走廊以汽车配件的工业

方向为主体，辅助以生物科技、富成建材、法华金属、天元装饰、大

兴家具等多方向工业项目。此外，征收平整土地新的900亩地域已经

划分完毕，落户项目13个，建成的有2个，拆迁工作基本完成，并

且保留了山水湖的特色，在发展园区的时候，环境建设相辅相成，广

袤的土地、壮观的厂房、环山绕水，整个工业园区呈现出一片欣欣向

荣、和谐美好的景象，让队员们发自心底的感叹以人为本的全面落实，

经济发展机关建设是以惠民为最高宗旨。 
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大体方向上的经济繁荣建设给了队员们深深的震撼，在大局经济

飞速发展的大背景下，政务服务也吸引了我们的注意，这就是第二项

大任务：走进经济开发区的社区，体验服务二字的真实意义，从细节

看机关文化的创新发展。麻城经济开发区的优秀社区有很多，黄金桥

社区是全市唯一的和谐示范社区、减灾示范社区。不过，因为一个平

凡的书记，使我队员们对陡坡山社区影响最深。这个书记就是陡坡山

社区的杨书记，社区的工作环境十分的艰苦，没有气派的办公大楼，

甚至有点像村里的临时办公室。作为2届市人大代表，多届的优秀共

产党员，从他的身上渗透出来的是红色麻城的沧桑厚重之感和一个为

民奉献的无私大爱。作为一个曾经贫穷的农村社区，这里面临的大量

的难以整改的问题，外出人口多，出去不返回；老龄化严重；负债

533万，沉重的担子；思想陈旧，难以接受新生事物⋯⋯但是杨书记

从来没有退缩，自他上任以来，通过他亲自外出招商引资，建立4大

养殖基地，不光从外带来了商机，从内也改变了死气沉沉的村中氛围，

仅仅2年，负债就完全消除，呈现出盈利的景象。他深知自身能力有

限，常组织各个单位之间交流互动，机关文化学习成果汇报。从而建

立了独特地具有特色的陡坡山社区管理模式，不论征地还是养老，只

要涉及民众利益的沟通事宜，他都亲自上阵，亲切的形象像春风般拂

进了这个社区每一家每一户人们的心里，陡坡山社区成了麻城经济开

发区的骄傲。而通过对杨书记的采访和在社区几日的工作实习，离开

的时候队员们的心久久不能平复，多了实践的指导，多了机关文化的

体会，更多的是心中无以平复的感动和敬仰。 
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第三项的任务完完全全体现了行政管理对调研结果的一个反馈

程序：从机关基层入手，层层突破，直到领导层，做调研，做采访，

融入机关每一员的日常生活，聆听最真实的“机关文化人”的声音。 

几日的融合，上至领导层，下至基层，都很亲切热情，工作的时间是

很忙碌的，从他们的配合到他们的沟通，真真切切的给队员们上了实

践的一课。行政管理和机关文化真的不仅仅是书本上写的那么多，只

有当你去做了，你才能体会到其中的真意。听过太多“服务不是掌舵”

“成功的领导人具有柔性化的领导力”等等，但是真正做起来，这些

不光是言语能表述清楚的，它们渗透在你的一言一行，一举一动，言

之小，为人民服务；行之大，急事急办、特事特办、随到随办！ 

10天的机关学习如白驹过隙，麻城经济开发区将成为队员们这

次实践路上不可磨灭的印记。身为东华人，身为行政管理人，路漫漫

其修远兮，吾将上下而求索。虽然队员们离开了麻城经济开发区，但

是机关文化已经驻扎在心中，而每一个跨越性的建设，每一个感人至

深的故事，每一个情真意切的机关人员，都将在未来人生道路上为队

员们带来指导性的意义！（人文学院/王昕若） 

 

走进湘西，爱心支教 

  ——管理学院“团队成员是一家人”赴湘西自治州凤凰县米良

乡排门村暑期社会实践支教队 

今天是支教的最后一天，一个多星期的相处下来，团队成员间都

建立了深厚的情感，每个人也都爱上了排门这片土地，想想快要离开，

竟然很是舍不得。 
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和往常一样，6、7点钟，团队成员陆陆续续起床，上山刷牙洗脸

洗锅碗瓢盆。还没等早饭做好，操场上就出现小孩打篮球的身影。呼

吸着大山新鲜的空气，团队成员们开始做早饭，吃早饭。然后便各自

开始备课，准备上课。10点半到了，三位老师都到了各自的班级，各

自开始支教旅程的最后一课。一二年级的小朋友们仍旧有些调皮，不

过和刚开始比大有改进，三四年级的几个活泼男孩依旧活泼的很，偶

尔和老师唱唱反调，五六年级的孩子很听话，相对低年级学生来说，

他们脸上呈现更多的悲伤与不舍，因为他们知道，团队成员的老师们

即将告别他们，告别这片土地。指针不停的转动，转着转着，一天5

节课就这么上过去了。终于迎来最后这重大时刻——欢送晚会。原来，

排门小学的学生们为感谢这次支教来的团队成员的老师们，特地准备

了一场别开生面的欢送晚会。 

团队成员中在晚会开始前做好了晚饭，以便晚会一结束就可以吃

了。接下来开始紧张的准备阶段。队长下达了团队成员各自的任务后，

开始忙碌。团队成员有的把椅子从教室里搬出来，有的打扫卫生，有

的布置场地，有的接洽学生、家长，有的在准备等会的晚会节目。7

点多，晚会开始了，由主持人简要说明了这次支教行动，并请敬爱的

龙校长讲话，之后便开始了学生的表演。各类舞蹈、合唱、独唱一一

上演，场下的乡亲们听的很是尽兴。节目的最后，团队成员13个人合

唱了一曲《朋友》，那时那刻，团队成员深知这次支教彼此间成为了

朋友，一种可以肝胆相照、生死与共的朋友。合唱完毕后，团队成员

竟然收到了校长送个每个人的漂亮的本子，本子的第一页写着校长对
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团队成员的感谢与祝福。看到那些话语时，团队成员一个个都很感动。 

终于一个多小时后，晚会结束了，乡亲们、学生们都各自回家，

剩下几个小姑娘，她们哭的像泪人似的，原来是她们舍不得老师们的

离开，团队成员不禁心有触动。恰好她们中有一位今天生日，队长带

领团队成员给她庆生，唱生日快乐歌。唱完后，大家开始吃晚饭了，

这顿晚饭很久，因为这是团队成员在排门小学支教的最后一顿，团队

成员们谈论这内心的感受，就不知不觉吃的慢了些。记得饭后整理晚

一切后已经凌晨了。团队成员各自睡下。可3点半多，团队成员就起

床了，因为要整理行李，搭乘4点半的拖拉机离开了。 

别了，排门小学，别了，排门的乡亲，别了，这片美丽的土地⋯⋯

（管理学院/祝丽梅） 
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送：党委办公室、校长办公室、党委组织部、党委宣传部、研究生部、

学生处、教务处 

发：各分团委、学生会、研究生会 

 

 


